

## Fundación de hospitales pediátricos e hitos de la pediatría, más allá de Santiago. Respuesta a “Los inicios de la enseñanza de pediatría en Chile y la fundación de hospitales de niños”

In response to: “The beginnings of pediatrics education in Chile and the foundation of children’s hospitals”. Foundation of children’s hospitals and pediatric milestones beyond Santiago

Cristián Sotomayor Fahrenkrog<sup>®a</sup>

<sup>a</sup>Red de Salud UC Christus. Santiago, Chile.

*Sr. Editor,*

He leído con interés el artículo “Los inicios de la enseñanza de pediatría en Chile y la fundación de hospitales de niños.”, publicado en febrero de 2023 en Andes Pediatrica<sup>1</sup>.

Quiero referirme específicamente a la creación de hospitales pediátricos y los hitos seleccionados de la pediatría chilena expuestos en la tabla 1. del artículo.

Para la fecha de fundación de la Sociedad Chilena de Pediatría en 1922, en Chile existían al menos cinco hospitales pediátricos; sólo dos de ellos en Santiago, que son los únicos mencionados en el artículo. Había hospitales de niños en Concepción, Viña del Mar y Valparaíso, el que además contaba con una escuela de enfermería. Todos estos hospitales habían nacido de la caridad de acaudalados vecinos de cada ciudad, filántropos y filántropas.

Existe en la Biblioteca del Ministerio de Salud un libro de acceso gratis y fácil a través de internet, llamado “Historia Hospital de Niños “Jean y Marie Thierry” de Valparaíso”<sup>2</sup>. De ese documento me permito resu-

mir algunos aspectos. En 1905, un grupo de mujeres de Valparaíso, por iniciativa de la Sra. Emily W. de White fundó la “Sociedad Hospital de Niños de Valparaíso”. El hospital inicia la atención gratuita ambulatoria en 1913 y en 1914 se hospitaliza el primer paciente. Su primer director fue el connotado oftalmólogo danés radicado en Chile, Jean Thierry. La atención de enfermería del nuevo hospital estuvo a cargo de un grupo de religiosas católicas danesas liderado por la Sra. Kamma Tvede, “Miss Carmelita”. En 1918 se funda la Escuela de Enfermería del Hospital de Niños de Valparaíso, que en 1922 ya tenía el reconocimiento de la Universidad de Chile y que funcionó hasta 1932. En 1954, es en el Hospital de Niños de Valparaíso donde se inicia la actividad del Instituto de Ciencias Básicas y formación de médicos de la sede Valparaíso de la Universidad de Chile. A fines de los años 1960, se inician los problemas económicos del hospital, ligados a los cambios políticos y sociales de la época. En 1971 el terremoto de Valparaíso deja con daños al edificio, por lo que el Servicio Nacional de Salud ordena el traslado de pacientes, insumos y personal a dependencias del

Correspondencia:  
Cristián Sotomayor Fahrenkrog  
csotomayor@ucchristus.cl

Cómo citar este artículo: Andes pediatr. 2023;94(6):744-746. DOI: 10.32641/andespeditr.v94i6.4922

Hospital van Buren. Se cierra así de facto el Hospital de Niños de Valparaíso.

En Concepción, Leonor Mascayano dejó una huella indeleble en la salud infantil. Cuando llegó a la ciudad a fines del siglo XIX, Concepción tenía tasas de mortalidad infantil de 288%<sup>3</sup>. Ella fundó, junto a otras mujeres penquistas, la “Sociedad Hospital de Niños de Concepción” en 1909 y en 1915 lograron la inauguración del establecimiento, con el nombre de “Hospital de Niños de Concepción Leonor Mascayano”. Se designó al cirujano, Dr. Guillermo Otto como su primer director y la atención de enfermería se confió a dos congregaciones religiosas católicas, las Hermanas de la Divina Providencia de Grenoble (“monjas francesas”) y a las religiosas de San José<sup>4</sup>. Al año de su inauguración, la revista Zig-Zag, destacaba sus instalaciones con 24 camas y su ubicación en un cerro donde “... espesos bosques de avellanos y boldes (sic) la rodean; y es el ambiente balsánico (sic) que allí respiran los enfermitos, el más puro que pudo idear jamás un higienista”<sup>5</sup>. Lamentablemente ya en 1919 se reportaban serios problemas económicos dado el número de pacientes con necesidad de atención y la disminución drástica de los aportes económicos comprometidos por el gobierno desde Santiago<sup>6</sup>.

A pesar de lo precaria de la situación, la atención se logró mantener, incluso después de los daños sufridos con el terremoto de 1939. Antes del terremoto de 1960, trabajaban en el Hospital Leonor Mascayano eminentes pediatras penquistas, como el Dr. Alberto Moreno y el Dr. Bernardo Bancalari. El cataclismo dañó seriamente el edificio y debió construirse uno nuevo. Las turbulencias políticas de los años 1970 provocaron el traspaso de hecho del hospital a manos del Servicio Nacional de Salud en 1972; en 1977 se declaró disuelta y cancelada la personalidad jurídica de la “Sociedad Hospital de Niños de Concepción” y los bienes pasaron al Servicio de Salud. El Servicio de Pediatría ya funcionaba en el Hospital Clínico Regional de Concepción, y sólo Cirugía Infantil y Ortopedia siguieron atendiendo niños en el Hospital Leonor Mascayano. En 1987 se atienden los últimos pacientes pediátricos

y en 1989 se transforma definitivamente en el Hospital Psiquiátrico<sup>4</sup>.

En 1914, la Sra. María Teresa Brown, junto a un grupo de mujeres católicas, se preocupan de la atención de lactantes en Viña del Mar. Apoyadas por el Arzobispado y donaciones privadas, se fundó en 1920 el Hospital de Cunas que en 1932 cambia su nombre al actual Hospital de Niños y Cunas de Viña del Mar. Este establecimiento logró superar múltiples escollos y persiste como el único hospital exclusivamente pediátrico fuera de Santiago<sup>7,8</sup>.

Siempre que uno hace una selección de hitos de la pediatría antes de 1930 debe elegir algunos y dejar otros afuera. Pese a ello, llama la atención que los autores sólo seleccionaron hechos ocurridos en Santiago. Me permito entonces sugerir algunos hitos seleccionados ocurridos fuera de esa ciudad que complementen a los de la tabla 1 del citado artículo:

1914 fundación del segundo hospital de niños de Chile: Hospital de Niños Jean y Marie Thierry de Valparaíso.

1915 fundación del tercer hospital de niños de Chile: Hospital de Niños de Concepción Leonor Mascayano.

1918 fundación de la primera escuela de enfermería con enfoque en la población pediátrica en Chile en el Hospital de Niños Jean y Marie Thierry de Valparaíso.

1920 fundación del cuarto hospital de niños de Chile: Hospital de Niños y Cunas de Viña del Mar.

1924 fundación de la segunda Escuela de Medicina de Chile en la Universidad de Concepción.

La mirada histórica de la pediatría chilena no puede centrarse y restringirse sólo a lo que acontece en una ciudad, por importante que esta sea. Invito a otros miembros de la Sociedad Chilena de Pediatría y a Andes Pediatrica a contribuir a una visión integral e integradora de nuestro quehacer incorporando más artículos sobre el desarrollo de la pediatría en todo el país.

## Referencias

- Schonhaut Berman L, Chavez Zuñiga P, Vargas Catalán N. Los inicios de la enseñanza de pediatría en Chile y la fundación de hospitales de niños. Andes Pediatrica. 2023;94(1):112.
- Uribe Concha P. Historia hospital de Niños “Jean y Marie Thierry” de Valparaíso. Valparaíso: Imprenta Victoria; 1981. [Acceso 22 de agosto de 2023] Disponible en : <http://www.diarioconcepcion.cl/opinion/2020/11/15/hospital-de-ninos-leonor-mascayano.html>.
- Mihovilovich A. Hospital de Niños Leonor Mascayano Diario Concepción: Empresa Periodística Diario Concepción S.A.; 2020. [Acceso 22 de agosto de 2023] Disponible en: <https://www.diarioconcepcion.cl/opinion/2020/11/15/hospital-de-ninos-leonor-mascayano.html>.
- Pérez Arrau C. Hospital Clínico Regional de Concepción “Guillermo Grant Benavente”, reseña histórica. Concepción: Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos. Departamento de Derechos Intelectuales.; 2013. [Acceso 22 de agosto de 2023] Disponible en: <https://www.archivohistoricoconcepcion.cl/wp-content/uploads/2022/06/HISTORIA-HOSPITAL-CLINICO-REGIONAL-DE-CONCEPCION.pdf>.

5. Hospital de Niños de Concepción [Internet]. Editorial Zig-Zag. 1916. [Acceso 22 de agosto de 2023] Disponible en: [https://www.archivohistoricoconcepcion.cl/wp-content/uploads/2022/04/Revista\\_Zig\\_Zag\\_n\\_567.pdf](https://www.archivohistoricoconcepcion.cl/wp-content/uploads/2022/04/Revista_Zig_Zag_n_567.pdf).
  6. Valladares Valencia P. Entre la beneficencia, los médicos y el estado: el largo camino hacia la salud pública en Concepción (1920-1945). Concepción, Chile: Universidad Católica de la Santísima Concepción; 2017.
  7. Corporación Hospital de Niños: Hospital de Niños de Viña del Mar; 2022 [Acceso 22 de agosto de 2023]
- Disponible en: <https://hospitaldeninos.cl/donaciones/>.
8. Hospital de Niños y Cunas, Viña del Mar Asociación Chilena de Arquitectura y Especialidades Hospitalarias A.G. [Acceso 22 de agosto de 2023] Disponible en: <https://www.aarqhos.cl/2020/02/04/hospital-de-ninos-y-cunas-vina-del-mar/>.